
设备出口全球 149个国
家、销售版图从发展中国家
拓展到发达国家、阿里巴巴
国际站 8年金品认证老店、
行业内出口额最高……

对于沧州市跨境电子商
务行业协会会长、“80后”
徐连星而言，无论是他创立
的沧州中拓国际贸易有限公
司，还是掌舵的沧州中拓冷
弯成型设备有限公司，在旁
人看来成绩都拿得出手。但
就在几年前徐连星从泊头来
沧创业、初入跨境电商时，
他也曾碰得“灰头土脸”，
踩过了几乎所有创业者都不
好避开的“坑”。

“最致命的是错误地预
估了形势，错把平台当本
事。”徐连星坦言，2014年
来沧创业成立国际贸易公司
之初，他认为自己拥有了人
脉、资源、技术、市场，创
业应该易如反掌。毕竟，30
岁出头的他通过近 10年的
努力在原公司做到了很高的
位置。但最终，离开平台的
年轻人很快被打回原形。

短短一年的时间，徐连
星就几乎“赔无可赔”。虽然
选定了玻璃胶和彩钢机械设
备两个主要业务领域，但徐
连星却把更多精力投入在玻
璃胶这种消耗品上，毕竟，
机械设备从生产定制到回款
周期都更长，更费精力。

但事实上，原本看好的
玻璃胶很快暴露出问题——
订单少了不够公司运营成
本，订单多了又不能保障供
应，最致命的，玻璃胶保质
期短，尤其在集装箱的高温
中会发生反应，再加之运输
周期、清关等时间因素影
响，很多货物面临了“到港
也即将过期”的尴尬境地，
而没有能力去研发更为优质
的玻璃胶，也让这一产品缺
少核心竞争力。

“‘出海’后发现到处
都是市场，以为自己只专注
在两个领域，但其实快消品
缺少核心竞争力，机械设备
上百种类哪种也不舍得放
弃，最后的结果就是哪个都
没 做 精 ， 哪 个 也 都 没 赚
钱。”回忆起创业那年，徐
连星丝毫不掩饰自己的青涩
和稚嫩，芝麻西瓜一把抓的
最终结果是，不仅什么也没
得到，反而让创业“还没开
始就要结束了”。
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踩“坑”
芝麻西瓜一把抓

转机发生在2015年。
这一年的 5月，沧州市跨

境电子商务行业协会筹备设
立，徐连星也参与其中，没思
路也找不到出路的他，在会上
对跨境电商有了全新的认识和
了解，也认识了一些专家级的
人才。

这让徐连星的思路豁然开
朗。在前辈的帮助下，他很快
梳理出“聚焦”“做减法”等关
键词，一方面积极学习跨境电
商的基础理论——细致到网络
营销的店铺怎么用、如何获
客、怎样让企业自然排名更靠
前、如何快速实现自己与客户
的“双向奔赴”……一方面做
减法，将难以实现技术突破的
玻璃胶砍掉，在彩钢机械的几
百种产品中再进行精简，同时
在中拓冷弯成型设备公司不断
进行研发创新。

前端是跨境电商，后端是
自营工厂，优势尽显。彩钢瓦
应用领域非常广泛，比如抗震支
架、高速护栏、汽车车架等，传
统的彩钢瓦单层导热、不耐老
化、不耐腐蚀，也因此，近年来
性能更优的复合材料彩钢瓦逐渐
流行，但囿于成本和技术原因，
产品难以平整，功能也很难全面。

更专注地聚焦于这一领域
的徐连星，在不断积累国际客
户的同时，将大量的时间精力
投入到产品端的研发创新上。
对外联合专家团队，对内培养
技术骨干，中拓结合国际趋势
与市场需求，研发出了多功能
高速复合金属板材机，复合材
料通常由抗老化透明层+铝箔+
高分子膜+基板+高分子膜+发泡
层+铝箔+防腐层构成，多达 8
层，也实现了保温、隔热、隔
音等多种功效，可以15年不褪
色，耐老化、耐酸碱程度更
高，重叠边的设计更是延长产
品寿命、保护操作工人安全。

仅仅是这一项新产品，就
为公司带来了 5项发明专利，
在日复一日的创新中，公司的
产品越发精致，客户反响越来
越好，订单持续增长，市场持
续扩大，中拓也顺利跻身高新
技 术 企 业 行 列 ， 并 已 通 过
ISO9001质量管理体系、欧洲
CE安全认证、北美 CAS电气
认证等多种权威认证。

随着产品的升级换代，公司
的市场范围也从发展中国家扩展到
发达国家。初尝喜悦，徐连星更笃
定，选对了跨境电商的路径，专注
于垂直领域的深耕，互相促进，才
能让企业迅速走上正轨。

“减法”
成就高新技术企业

B

2021年 12月 20日凌晨 2
点，中拓的直播团队开始了
西班牙语直播。

“做企业一定要顺势而
为。跨境电商不要求公司一
定很大，但是需要我们对业
务和规则足够了解，需要不
断创新尝试。”徐连星说，
从去年开始，中拓开始尝试
国际直播“带货”，公司各
直播语种已经达到 17种。而
公司自建经营的外文网站已
经有 21 个，均居搜索首页。
除此以外，公司还运营多个
公众号、视频号等全面发
展。

中国推动跨境电商等新
业态新模式加快发展，培育
外贸新动能成为必然，融入
跨境电商的发展浪潮是大势
所趋。在这个过程中，固然
会有挫折，但也会有惊喜。

徐 连 星 就 曾 在 这 其 中
“因祸得福”。

2018年，国内环保压力
持续加大，一批匈牙利订单
的货物无法按时交付，中拓
需要延迟交货，而对方也因
资金问题无法付款。合作一
时陷入僵局，欧委会甚至派
人来到沧州中拓，前前后后
调查了一个半月。

最 终 中 拓 顺 利 交 付 产
品，而欧委会的工作人员
看到中拓的企业研发等各
项实力潜力，竟主动将中
拓列入欧委会推荐企业名
单中，要知道，这是无数
企业梦寐以求的，却偶然
又必然地成为砸在中拓头
上的“馅饼”。

“做得越久，就越觉得市
场广阔，越觉得沧州企业有
太多机会可以参与跨境电
商，抱团出海。”这种想法强
烈撞击着大家，徐连星愈发
强烈地想让企业了解跨境电
商、借力跨境电商。

2021年 11月，协会组织
了跨境电商的专场培训，这
也拉开了协会大规模对跨境
电商进行推广的序幕。

“近年来，协会很多会员
单位的出口业务都每年翻倍
增长，大家依托本地资源错
位输出，都能在巨大的国际
市场上分得一杯羹。”徐连星
说，除了期望中拓成为全球
最大的彩钢机械设备出口企
业外，他更希望能尽早带领
沧州会员企业抱团出海、合
作生金。

C

17种外语
摸索直播国际带货

如果有这样一群牛，它们是澳洲
血统、每头奶牛都有自己的产房和

“幼儿园”，每天“餐标”80元，听音
乐 做 SPA 洗 药 浴 ， 还 有 “ 带 薪 年
假”，消费者会对这样的牛奶多些关
注吗？

答案是肯定的。客户花 1200 元
认养一头这样的奶牛，牧场每月给
客户发 2 箱牛奶，还给客户汇报奶
牛的情况。这种“认养一头牛”的
模式，为企业带来一年 20 亿元的营
收。

虽然最终做的是产品预售、卖的
是牛奶，但是这个品牌不直接讲牛奶
有多好，而只说牛有多好。可见，好
产品与好卖的产品之间，只差一个好
故事。

同样会讲故事的还有一种橙汁。
这个号称每6个巴西橙子榨出一瓶的
汁，在瓶身印上鲜明的“8:00”，以及

“早 8 点的维 C”，用这样的方式提醒
消费者，早晨来一瓶“早橙好”可以
开启活力满满的一天。

纵观世界级的品牌，其成功的背
后往往都有着一个好的故事。通过讲
好品牌故事，让消费者切身感受到品
牌的魅力，进而在打动消费者的同
时，赢得用户。这个时代，越来越需
要好的品牌故事。

沧州企业也概莫能外。
消费升级时代，新品牌在抓住新

渠道、新流量的红利后，必须抓住宝
贵的时间窗口来进行品牌的沉淀，在
消费者心中搭建护城河。

讲故事是最有效的提高消费者参
与度和说服消费者的方法。

品牌故事不仅要讲清楚品牌的来
历，同时更要表达出品牌的精神。好
的品牌故事是消费者和品牌之间的

“情感”切入点，赋予品牌精神内涵
和灵性，使消费者受到感染或冲击，
全力激发消费者的潜在购买意识，并
使消费者愿意“从一而终”。在构思
品牌故事时，首先要清晰品牌精神，
也就是品牌的核心理念。品牌精神决
定品牌故事，品牌故事塑造品牌精
神。

与其让一万人知晓，不如让一百
人尖叫。

大到一个国家，小到一个企业品
牌，远到品牌输出，近到乡村振兴，
都需要讲好品牌故事。

讲好品牌故事，建立价值体验下
的文化认同，才能成功打造一批具有
鲜明地域特色和产品个性的区域公用
品牌，培育一批具有美誉度和影响力
的产品品牌，创建一批具有领先性和
竞争力的企业品牌。

云南“哈尼梯田”被誉为“雕刻
在大地上的诗行”，黑龙江的“地道
龙江”、浙江丽水的“丽水山耕”、山
东聊城的“聊·胜一筹”等，都是通
过地域名称结合地域象征性实物或创
意性描述，形成全域农业形象品牌。
每一个定位，都是基于当地文化历史
背景之上，回溯起来必有一段精彩故
事可以讲述，为地方品牌增添浓厚的
文化氛围。

古往今来的品牌故事最能打动人
心，新媒体的出现使得复杂理念和价
值观的内容生成变得更加容易，更易
被大众快速接受和口碑传播。

沧州的故事一样精彩。
2022年的品牌故事，开讲啦！

讲好沧州品牌故事讲好沧州品牌故事
素 心
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【阅读提示】
从电商“小白”到沧州市跨境电子商务行业协会会长，从在国际市场上

“节节败退”到“开疆拓土”，从籍籍无名的小工厂到高新技术企业……在选定
跨境电商发展路径的这几年，徐连星尝到了销售路径拓展和实体企业发展互为
促进的甜头，也找到了越来越清晰的跨境电商发展路径。

在实现了彩钢机械设备出口的连年翻番、将国外同行陆续“收编”为自己
的经销商后，徐连星的下一个小目标是帮助更多沧州企业结合本地优势、依托
跨境电商走出去，去国际市场“捞金”的同时，不断提升自己，激活沧州的外
贸新动能。

他把彩钢机械卖到他把彩钢机械卖到 149149 个国家个国家
本报记者本报记者 吕吕 坤坤

标准化在推进国家治理体系和
治理能力现代化中发挥着基础性、
引领性作用，是世界通用语言。在
沧州高质量跨越式发展的征程上，
有“硬核”技术实力的企业纷纷行
动起来，遵照标准执行甚至参与标
准制定，在更高维度争夺市场话语
权。

标准化有了“智囊团”

近日，我市标准化专家库正式
成立，首批 108名入库专家将指导
各行业、各领域开展标准化体系建
设，提升全市标准化工作水平，助
推我市经济社会高质量发展。

近年来，我市标准化工作在
市委、市政府的坚强领导下取得
了显著成效，截至目前，全市累
计参与国际标准制定两项，引导
企业采用国际标准和国外先进标
准 109项，主持或参与国家标准、
行业标准制修订 173项，制修订市
级地方标准 350项，进一步完善了
全市标准体系，为各行业健康有
序发展提供了技术支撑。这些专
家将按照行业、专业、业务专项
分类，经管理单位委派，参与我
市重大标准化事项决策咨询、标
准技术审查、标准化项目评估、
标准化科研、标准化培训及协助
开展标准实施监督检查等标准化
相关活动。

2021年初，河北昊天热力发
展有限公司参与制定的 ISO23123
《腐蚀控制工程全生命周期通用要
求》国际标准、昊天节能装备有限
责任公司参与制定的 ISO23221
《管道腐蚀控制工程全生命周期通
用要求》国际标准，经 164个成员
国投票通过批准，国际标准化组织
（ISO）正式向全世界发布。

这一成果的提出，可从源头上
进行科学控制、强化专业技术监
理、实施事前事中的预控，避免或
减少事故发生，从而解决包括石油
化工行业在内的工业制造业目前面
临的安全环保问题，助推绿色发
展。

这是中国在国际腐蚀控制领域
又一次具有里程碑式创举的重大事
件，为我市国际标准制修订工作填
补了空白，实现了零突破，让企业
站上了更高的维度参与国际竞争。

一流企业做标准

日前，国家标准化管理委员会
下达第二批国家级消费品标准化试
点项目，我市乐海乐器有限公司、
河北明尚德玻璃科技股份有限公司
名列其中。

这一批项目建设周期为两年，
主要任务是积极发挥标准化对产业
升级的推动作用，突出试点单位优
势特色，开展相关领域标准化研
究，为促进相关消费品行业高质量
发展提供可复制、可推广的典型经
验。

此次立项历时近 8个月时间，
通过企业申报、基层推荐、省级
遴选、总局答辩等环节层层选
拔，最终在全国范围内确定试点
项目 76项，其中河北省 4项，我
市占2项。

三流企业做产品、二流企业做
品牌、一流企业做标准。标准化有
利于将科学成果转化为生产力，是

提高产品质量的基础，也是现代管
理的必然要求，可以为企业可持续
发展提供强有力的支撑。

河北明尚德玻璃科技有限公司
是河间工艺玻璃的代表企业。2021
年 12 月底，走进明尚德生产车
间，阵阵热浪袭来。经过拉丝、吹
胎、封底、爆口等专业生产工序，
红彤彤的原料高硼硅玻璃管就变成
了精美的玻璃制品。由分散加工迈
向规模生产，由手工操作升级到机
械加工，由贴牌代工转型至拥有自
主品牌，如今，河间工艺玻璃制造
产业已发展形成全球最大的耐热玻
璃生产基地，多项行业标准化的制
定也在这里完成。

企业可以利用标准制定与公
开，获取更高维度的竞争优势，用
标准作为企业宣传展示自身产品形
象的重要载体和有力竞争手段，用
标准及质量为产品代言。

好钢用在刀刃上

参与制定和修订国家行业标准
6项，沧州四星玻璃股份有限公司
不仅交出了行业标准的成绩单，还
实现了国内疫苗瓶生产完全自主知
识产权的突破。

持续科研创新让企业动力满
满，在标准化领域拥有了更多话语
权，并能在关键时刻亮出企业竞争
的真本事。

“标准是产品质量的尺度。”
河间国欣农村技术服务总会会长
卢怀玉举例，国欣总会公开的
《2.5%啶虫脒杀蝇饵剂》，就是企
业自行制定执行的标准，主动公
开其实是一种自我加压，也是自
信的体现。

成立不足 6年的吴桥中晶新材
料科技有限公司，一口气公开了
《油井水泥降失水剂》 等 10 余项
企业标准。公司董事长卢俊杰坦
言，尽管公司很年轻，但他们的
目标却是打造“做标准”的一流
企业。

中晶主要生产固井水泥外加
剂，卢俊杰在行业内摸爬滚打多
年，深知其中艰辛。生存压力下，
他们研发出与传统添加剂完全不同
的新型添加剂，新材料达到食品
级，并且可降解。

畜牧设备行业相对小众，标准
也还欠缺。沧州市牧疆南北农牧机
械有限公司总经理王振集中公司全
部“火力”放在新产品研发上。

仔猪出生、断奶、育肥阶段都
需要怎样的温度、湿度？怎样做到
猪舍与外部环境“隔离”，始终保
持适宜的饲养环境？能否让这些移
动猪舍不对区域造成污染又能够将
粪便等回收利用？能否打造标准
化、装配式畜牧设备？

逐个击破这些问题，牧疆南北
将农场建设中的水泡粪道、装配式
钢构主体、养殖设备等实现了工厂
生产，现场装配的目标，农场建设
装配率超过60%，打造了围绕养猪
人的完整生态圈，为农场运营者统
一标准、统一体系、统一管理提供
有效保障。

越来越标准化的结果就是——
原来一个5万头的生猪场建设，或
许需要数百人同时施工一年才能完
成，而牧疆南北推出的快速农场，
只需要 100人左右施工 3至 4个月
即可完成。

聚焦标准化聚焦标准化聚焦标准化
做做做高维竞争者高维竞争者高维竞争者

本报记者 吕 坤 摄 影 魏志广

徐连星徐连星（（左三左三））在展会上在展会上


